

# EL PROGRESO

NÚMERO 529

SAN JOSÉ, viernes 30 de agosto de 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la PLAZA DE ARTILLERÍA

## AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

## OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉMDEZ.

TACIO CASTRO.

## Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

## Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

## CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno

## JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

## Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

## AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

## EN LA IMPRENTA

DE

## “EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros talonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

## — ADELINA —

JARDINERIA EN PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldo,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,  
JARDINERO ALEMÁN.

## EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

Al sabio matemático  
Bertoglio

(Un recuerdo imperecedero)

## I

¿Dónde está la escuela de matemáticas, qué se hicieron tus discípulos distinguidos y tus apóstoles?

¿Por qué no salen á la defensa de tu enseñanza, de tu método y de tu escuela, uno siquiera, de tantos discípulos y cultivadores de las ciencias exactas que dejastes?

¿No aprendieron tus alumnos la lógica inflexible de los hechos de los números; la generalización algebraica, que es hoy el alma de la matemática y del cálculo, no dejastes á caso profesores y géometras notables que hacen honor á tu memoria?

Tu enseñanza y tu sistema siempre será moderno, por que pertenece al desarrollo intelectual y lógico de la razón, de la inteligencia, de la verdad y del progreso infinito.

La vanidad inconciente de los que creen que pasó ya de moda tu sistema maravilloso, están más atrasados que los primeros alquimistas y por lo tanto, son más antiguos y más inocentes que los hombres pre-históricos.

¿Quién sabe analizar, sintetizar, demostrar y probar, enseñar principios y verdades fundamentales que jamás envejecen?

El profesor que hace escuela se inmortaliza y para hacer escuela se necesita ser un sabio.

La vanidad y la charlatanería en la enseñanza, son como los versos de pico de paloma, entusiasman en un momento dado, como entusiasmo la recitación y una de tantas canciones de los trovadores trasnochados, pero en su carrera vertiginosa sólo queda la lamentación del tiempo perdido.

La verdad es indestruible y tan atenta como Dios, y, los que enseñan verdades evidentes y principios fundamentales, no pueden ser oscurecidos por las nieblas que deshace el sol, -con sólo aparecer en el horizonte.

"¡¡Llegaron tarde, y pese á quien pesare ya no nos mamos el dedo!!"

¿Dónde están los resultados positivos, científicos y literarios y el progreso intelectual y moral que ha alcanzado la Nación, con esa enseñanza vanidosa que se impartió en la Universidad, en el Instituto de Cartago, bajo la dirección Ferraz y en los Institutos Nacionales, Universitario y Americano, bajo las direcciones de Turmán, Romero, Ferraz y Juan Fernández Ferraz, vos preguntaba y nos decía con osadía imperdonable y jactanciosa, uno de los estudiantes del pedagógico de Chile?

Y nosotros con toda humildad le contestamos: Costa Rica relativamente, ha alcanzado más en el terreno intelectual y moral, que la mayoría de sus hermanas de la América Española. Si por vanidad entiende usted, que

en dichos Institutos se impartiera una enseñanza demasiado seria y científica, casi facultativa, en lugar de la que ustedes gastan con tanta bambolla, según su "pedagogía nacional", con la cual entretienen y nivelan las inteligencias; llámenos usted vanidosos en buena hora, sin que reclamemos absolutamente nada, pero conste como verdad inconcusa que la enseñanza cuanto más fundamental, racional y científica sea, produce menos zoilos, mequetrefes y afeminados ó esa especie de damas (masculinos por el traje que llevan), pero en el fondo mujeres.

Cosa rara, cuando en todos los países del mundo civilizado se exige cada día mayores conocimientos y seriedad en la enseñanza, aquí retrogradamos terriblemente, convirtiendo el Instituto en escuela primaria, para que todos pasen sin excepción ninguna.

Pedimos perdón si acaso faltamos á la memoria; pero, ya el señor ex-Subsecretario don Justo Facio dijo en su Memoria que el Liceo, propiamente dicho, no era un Colegio de segunda enseñanza (si mal no recordamos) y en eso estamos de común acuerdo, porque su creación no obedecía (según se dice) á la fabricación de Bachilleres (en humanidades sin latín ni griego ni literatura general) y menos á hacer profesores ni maestros ni empleados de oficina etc., etc.

Por lo visto, pues, el Liceo es un Colegio sui-generis y una novedad todavía no conocida en nuestro país.

CARLOS FRANCISCO SALAZAR.

ACTUALIDADES

DON Francisco María Iglesias ha puesto su renuncia de Presidente del Congreso. Así lo hemos oído decir.

Parece que dejarán un visitador de escuelas para cada provincia. La Inspección de escuelas quedará servida por el Inspector General y dos de sus mejores empleados.

Creemos de poca utilidad los cuarteles militares en las provincias de Heredia, Alajuela y Cartago. Efectivamente, estos cuarteles casi no tienen armamento: de modo que vienen á ser un lujo. Con la policía bien montada basta.

Nos cuentan que serán suprimidas las plazas de Secretario é Inspectores del Liceo de Costa Rica.

El cuerpo de Caballería será dado de baja el último de este mes, es decir, mañana.

Imprenta Nacional.—En este establecimiento no se suprimirán empleados, pero sí se rebajarán sueldos.

También la Municipalidad abrirá sus grandes tijeras para recortar un poco el lujoso tren de empleados que tiene.

Hemos visto á los lecheros de San Isidro con una insignia. Consiste en un botón "azul y blanco." ¡Qué cosas!

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor.

Ya que se quitan empleados públicos es bueno que el señor Presidente tenga en cuenta que los costarricenses tienen que soportar los cargos concejiles y, por lo tanto, debe preferirse para los puestos públicos á los hijos del país.

Sabemos que la Municipalidad ha mandado á derribar la casa situada en la esquina Noroeste del Palacio Episcopal porque amenaza ruina.

A última hora sabemos que no fué admitida la renuncia de don Francisco María Iglesias.

Interés general

En Saigán Tou (China) se ha desarrollado un drama horrible, que tuvo por fundamento los celos. En un rapto de locura producida por aquella pasión Cheu Kan, que así se llamaba el protagonista de la obra, cortó la cabeza á una niña de 11 años, hija suya, invitando á su esposa, que desconocía el crimen, á cenar los sesos de la víctima en señal de paz; dándola luego muerte y estrellando contra una mesa de mármol á su hijo. El parricida, terminado que vió sus crímenes, se tragó tranquilamente un paquete de tachuelas, envolviéndolas en un papel y masa de pan, colgándose por último de una viga de la habitación.

El primer periódico que vió la luz pública fué hecho en la China en los primeros años de nuestro siglo décimo, sirviéndose para su impresión de planchas de madera donde estaban grabados los tipos. Y es admirable que aquel periódico, titulado *King Pan* continúa viviendo

después de haber pasado por los asiáticos progresos de la imprenta, en unos mil años de existencia, tirándose hoy de él tres ediciones diarias.

Muy posteriormente, los pueblos europeos iniciaron la idea de las publicaciones de papeles impresos.

En la actualidad, se calcula que se imprimen anualmente en el mundo 12.000,000,000 de ejemplares de periódicos, con un gasto de 781,260 toneladas de papel.

\* o

En Londres se ha presentado un ingenioso invento para hacer las elecciones sin que los Gobiernos puedan torcer, á gusto de sus particulares intereses, la voluntad pública.

La máquina novedad, que sirve para votar y hacer escrutinios, es un aparato que muestra al público los nombres de los candidatos, teniendo cada uno de éstas un botón que al ser oprimido, imprime el voto en un rollo de papeles que va en el interior.

Cada elector toca el botón que desea y no caben mistificaciones, pudiendo hacerse la operación muy rápida.

El escrutinio lo ejecuta luego la máquina en breves minutos.

Este invento, seguramente, ha de quitar el sueño á muchos usurpadores de voluntades en las cuestiones electorales.

\*\*

Según el adivino inglés Moore, que tan acertado estuvo pronosticando la suerte que cabría al asesinado rey de Italia, todas las naciones del mundo han de experimentar, en el curso de este año, grandes cataclismos, que interesarán la vida social y política de cada una.

Entre las calamidades con que se ha de regalar la humanidad, augura el agorero astrólogo que habrá abundancia de guerras, terremotos, inundacio-

nes, muertes violentas de reyes y hambres.

Para lo que falta, ha debido decirnos el adivino, que ha visto desprenderse una piedra de los *molinos del cielo*, que viene ha encajarse en el planeta tierra, con sobra de diámetro.

Ya estamos frescos con el obsequio que de nos destina, si no se modifica la fabricación de los regalos.

“Dios sobre todo” y á esperar los días.

Entre los más importantes puertos con que cuenta la Argentina, puede nombrarse para la exportación el de Bahía Blanca. Calcúlase que el año anterior se exportaron por dicho puerto unas 300.000 toneladas de grano y 60,000 pacas de lana.

Un capitán de la marina chilena ha inventado un explosivo automático con el que se puede, según el inventor, impedir muchas operaciones de combate al enemigo y retenerle en el lugar que se desee. La prensa de Chile llama á este invento prodigioso.

Un sargento militar de apellido Méndez, le dió de bofetadas un jovencito de apellido Reyes el domingo pasado. Parece que se le dará la queja al señor Comandante de esta Plaza para que castigue esas faltas.

(Comunicada)

## A última hora

Por recomendación del señor Romani y para desvir-

tuar la gacetilla de “El Fígaro” hacemos constar que es completamente falso que la respetable casa comercial “Romani y Compañía” liquidará el primero del entrante. Pocos establecimientos de esta capital están en tan buen pie y gozan de tanto crédito como el que maliciosamente trata de desacreditar el señor gacetillero de “El Fígaro” al que aconsejamos más seriedad y al que pedimos más veracidad en sus sueltos.

## MOROSOS

A ciertos suscritores de Santa Bárbara, Paraíso, Liberia, Esparta, Aserri y Grecia les advertimos que si no cancelan las cuentas publicaremos sus nombres antes del último.

—Don Pioquinto Quesada, Alajuela. Sírvase contestar nuestros memorandums.

—Don M. R. —Barba —¿Qué hubo de la cuenta?

—Don Luis Castro—Sarchí, Grecia.—Arregle cuenta con nuestro Agente.

FL ADMOR.

¢ 2,000 al 1½ %  
Tengo encargo de colocar esa suma con hipoteca de casas en esta ciudad.

Abel Miranda F.

Dr. Marcos Zúñiga  
Despacha en la Botica de  
LA VIOLETA

## Licitación

LIMPIA DEL RÍO LAS PIEDRAS

Convócase licitadores para la limpia de este río, en Bebedero. Se hará según informes dados por el señor Ingeniero don Luis Matamoros, cuyos datos se encontrarán á la disposición del público en esta Jefatura Política. Su costo no debe exceder de la suma de MIL COLONES.

El trabajo debe ser terminado el primero de Noviembre del corriente año. No se admitirán propuestas de personas que no sean abonadas, siuo ofrecen una garantía á satisfacción.

Las propuestas dichas se dirigirán en un pliego cerrado á esta oficina, desde esta fecha, hasta el 15 de setiembre próximo y se aceptará la que más convenga.

Jefatura Política del cantón de Cañas.—Agosto 5 de 1901.

Por el Jefe Político,

R. Rodríguez C.—Srio.

## Permanente

Señores don F. Isauro Briceño, Santa Cruz, don Nicolás Ocampo, Bagaces y don Francisco Hernández, las Juntas de Avangares.

Sírvanse cuanto antes cancelar sus cuentas de ¢ 16 90, ¢ 24-85 y ¢ 6-40 respectivamente, que me adeudan por licores.

Teótimo Báez.

Cañas, julio 18 de 1901.

Dr. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 Norte, número 135.

DESPACHO: } De 8 á 11 a.m.  
                  } De 1 á 5 p. m.  
125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la IMPRENTA NACIONAL.